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Благополучие специалистов – их объединение!

СОЮЗА МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

СМПО ОБЪЕДИНЯЕТ около 30 региональных профессиональных ассоциа-
ций из самых разных регионов России: Алтая, Башкорстостана, Бурятии, Забайкальского края,  
Новосибирска, Самары, Санкт-Петербурга, Свердловской области, Татарстана, Челябинска, Чувашии и др.

ВЕСТИВЕСТИ

,

II МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ОНЛАЙН-ФОРУМ II МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ОНЛАЙН-ФОРУМ 
«ИНКЛЮЗИВНАЯ КУЛЬТУРА В ДЕЙСТВИИ — 2022»«ИНКЛЮЗИВНАЯ КУЛЬТУРА В ДЕЙСТВИИ — 2022»

20 апреля  на площадке Вебинар.ру был проведен II Межрегиональный онлайн-форум «ИНКЛЮЗИВНАЯ КУЛЬТУРА 
В ДЕЙСТВИИ — 2022», который организовали Волонтерский инклюзивный центр Свердловской области «Абилимпикс», 
ГБПОУ «Свердловский областной медицинский колледж», АНО «Белая трость», Ассоциация «Особые люди» и АНО 
«Ресурсный центр поддержки добровольчества». 

В форуме приняли участие представители 29 регионов 
России: Алтайского, Краснодарского, Забайкальского края, 
Мордовии, Чувашии, Татарстана, Хакасии, Свердловской, Ке-
меровской, Брянской области, Москвы, Севастополя и других 
регионов России, а также ЛНР и ДНР

Цель проведения форума — популяризация в обществе цен-
ностей инклюзивной культуры, обмен опытом и практиками 
инклюзивного взаимодействия.

В мире все больше укрепляются стандарты «новой» этики 
— терпимость, равноправие и разнообразие. Инклюзивность 
— важная их часть. Инклюзивность — это включение кого-либо 
или чего-либо в общественный процесс. Слово «инклюзия» 
происходит от латинского «Includo», что означает «включаю».

Чаще всего, когда говорят об инклюзивности, предполагают 
включение в жизнь общества людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ), имеющих особенности физического 
развития, инвалидность или ментальные отличия.

К примеру, инклюзивность предполагает особый подход к 
инвалидности. При таком подходе человек с особенностями 
не маркируется как «проблема», а наоборот — это общество 
несовершенно и создает барьеры для человека с ограничен-
ными возможностями. Это делает понятие инклюзивности 

очень широким: оно касается и городской среды, к примеру, 
создания условий для комфортного передвижения на инва-
лидной коляске; и образования, в случае обучения детей с 
особенностями в обычных школах; и рабочего пространства, 
и бизнеса, и многих других областей.

Предметом обсуждения на форуме стали дискуссионные 
вопросы современной педагогической и социальной практики, 
представляющие интерес как для педагогических и социальных 
работников, представителей некоммерческих, образователь-
ных организаций, так и для широкой общественности, в том 
числе:

 условия формирования инклюзивной культуры в обществе;
 обмен опытом обучения волонтеров инклюзии;
 консолидация усилий научного и профессионального 

сообщества, представителей общественных организаций и 
органов государственной власти в сфере инклюзивного взаи-
модействия;

 обсуждение возможностей и перспектив развития инклю-
зивной культуры в образовательной среде.

Форум стал еще одним шагом ко включению все больше-
го числа людей в общественную жизнь и росту гуманизации 
общества.
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Благополучие специалистов – их объединение!МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

Поздравления с профессиональным 
праздником получает президент Самар-
ской региональной общественной органи-
зации медицинских сестёр Н.Н. Косарева

12 мая в канун Международного дня медицинской сестры на канале РОССИЯ-24 и на ГТРК САМАРА прошла теле-
трансляция  торжественного мероприятия, посвященного этому празднику. В его рамках прошло обсуждение темы 
«Актуальные вопросы организации сестринского дела в Самарской области», в ходе которого эксперты:  представители 
Министерства здравоохранения Самарской области, ФГБОУВО «Самарский государственный медицинский университет» 
Министерства здравоохранения Российской Федерации, Комитета по здравоохранению, демографии и социальной 
политике Самарской Губернской думы,  ГБПОУ «Самарский медицинский колледж им. Н.Ляпиной», Самарской регио-
нальной общественной организации медицинских сестёр и ряда ЛПО – осветили насущные проблемы сестринского дела.

12 МАЯ ОТМЕТИЛИ В САМАРЕ

«Наша планета, наше здоровье!»«Наша планета, наше здоровье!»
Ежегодно 7 апреля во всем мире отмечается Всемирный день здоровья. В 2022 году Всемирный день здоровья 

прошел под девизом «Наша планета, наше здоровье!».

Открыли мероприятие стихотворное приветствие студен-
тов  Самарского медико-технического лицея и песня «Спа-
сибо сестрам и врачам» в исполнении вокального ансамбля 
«Октавиани» и учащихся лицея. Были показаны видео-сюже-
ты  о работе  ряда медицинских учреждений Самарской об-
ласти, затем выступили спикеры и приглашенные эксперты. 
Председатель Комитета по здравоохранению, демографии 
и социальной политике Самарской Губернской думы М.Г. 
Сидухина  говорила об условиях работы сестринского пер-
сонала и оснащении ЛПО в соответствии с современными 
требованиями; директор ГБПОУ «Самарский медицинский 
колледж им. Н.Ляпиной» Н.В. Ярочкина – о соответствии 
образования в сфере организации сестринского дела стан-
дартам и требованиям современного здравоохранения, в 
том числе о роли симуляционных отделений и комплексов 
в отработке навыков оказания медицинской помощи и 
подготовки специалистов на местах; президент Самарской 
региональной общественной организации медицинских се-
стёр Н.Н. Косарева рассказала о деятельности Самарской 
региональной общественной организации медицинских 

сестёр, ее участии в непрерывном образовании сестрин-
ского персонала и роли наставничества для восполнения 
сестринских кадров в практическом здравоохранении. 
Эксперты, среди которых больше всего было главных 
медсестер и заместителей главных врачей ЛПО по работе 
с сестринским персоналом, членов СРООМС, ответили на 
поступившие вопросы.

В торжественной обстановке более 60 медицинских се-
стер, преподавателей сестринского дела, врачей и других 
медицинских работников получили награды из рук руково-
дителей здравоохранения Самарской области, в том числе 
17 медицинских сестер, по представлению СРООМС, были 
награждены почетной грамотой МЗ Самарской области. 

С поздравительным словом к награжденным и всем 
медицинским сестрам региона обратился министр здра-
воохранения Самарской области А.С. Бенян. Получивших 
награды тепло поздравили ректор СамГМУ А.В. Колсанов 
и председатель Комитета по здравоохранению, демогра-
фии и социальной политики Самарской Губернской думы 
М.Г. Сидухина.

7 апреля на Базарной площади Тобольска в канун Всемирного 
дня здоровья состоялся городской флешмоб, в нем приняли 
участие медицинские организации, студенты и сотрудники 
государственного автономного профессионального обра-
зовательного учреждения Тюменской области «Тобольский 
медицинский колледж имени Володи Солдатова», а также 
жители города. 

Флешмоб был организован в рамках реализации партий-
ного проекта «Здоровое будущее». Проект направлен как 
на решение вопросов повышения качества и доступности 
медицинской помощи, снижения смертности и увеличения 
продолжительности жизни граждан, так и на социальную 

защиту и поддержку медицинских работников. Проект 
включает обсуждение вопросов доступности первичной 
медико-санитарной помощи в регионах, цифровизации здра-
воохранения – применения информационных технологий в 
сфере охраны здоровья.

Участники мероприятия получили заряд бодрости и хоро-
шего настроения, а также ответы на вопросы от специалистов 
страховых и медицинских организаций города в ходе работы 
информационных площадок.

Ольга БУРЦЕВА, представитель руководства по качеству 
и социальной ответственности ГАПОУ ТО «Тобольский 

медицинский колледж им. В. Солдатова»

Ректор Самарского 
государственного ме-
дицинского универси-
тета А.В. Колсанов

Директор Самарско-
го медицинского кол-
леджа им. Н.Ляпиной 
Н.В.Ярочкина

Награды медсестрам вручает 
министр здравоохранения 
Самарской области А.С.Бенян

Выступает во-
к а л ь н ы й  а н -
самбль «Окта-
виани»
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Благополучие специалистов – их объединение! МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

С юбилеем!

5 мая отметила юбилей президент 
Профессиональной ассоциации специ-
алистов с высшим и средним медицин-
ским и фармацевтическим образова-
нием Нижегородской области Елена 
Владимировна Вагина.

На протяжении всей своей карьеры 
Елена Владимировна отдает свои та-
ланты руководителя, организаторские 
способности изучению и решению 

кадровой проблемы в здравоохранении 
региона. Кандидатская диссертация, 
которую Е.В. Вагина защитила в 2010 
году, была посвящена организацион-
но-методическим основам управления 
кадровыми ресурсами и модели монито-
ринга рынка труда средних медицинских 
работников в здравоохранении Нижего-
родской области.

Возглавив ПАС ВСМО в 2017 году, 
занимая пост главного специалиста 
Министерства здравоохранения Нижего-
родской области по управлению сестрин-
ской деятельностью, а также работая 
заместителем директора по научно-ме-
тодической работе Центра повышения 
квалификации и профессиональной 
переподготовки специалистов здраво-
охранения Нижегородской области, 
Е.В. Вагина  сосредоточила свои усилия 
на профессиональном развитии специ-
алистов здравоохранения, разработке 
дополнительных профессиональных 

программ и методических пособий, 
организации научно-практических 
семинаров и межрегиональных 
конференций, совершенствова-
нии периодической аккредитации 
специалистов. Ассоциация под ее 
руководством достигла в сфере 
непрерывного профессионального 
развития медиков больших успехов.

Уважаемая Елена Владимировна!
Примите самые искренние по-

здравления по случаю Вашего дня 
рождения!

Желаем Вам сил, настойчивости, 
терпения и упорства в реализации 
намеченных планов, а также креп-
кого здоровья, отличного настро-
ения, семейного счастья и личного 
благополучия!

Правление Союза медицинских 
профессиональных 

организаций

1 апреля в Нижнем Новгороде прошла Школа медицинских сестер «Актуальные вопросы сестринского дела в эндо-
скопии». Она состоялась в рамках XVI Межрегиональной научно-практической конференции гастроэнтерологов ПФО 
«Современная гастроэнтерология: что нужно знать практическому врачу?» и была проведена в гибридном формате.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ СЕСТРИНСКОГО АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ СЕСТРИНСКОГО 
ДЕЛА В ЭНДОСКОПИИДЕЛА В ЭНДОСКОПИИ

Организаторами школы выступили Министерство 
здравоохранения Нижегородской области, государ-
ственное автономное учреждение дополнительного про-
фессионального образования Нижегородской области 
«Центр повышения квалификации и профессиональной 
переподготовки специалистов здравоохранения», Про-
фессиональная ассоциация специалистов с высшим и 
средним медицинским и фармацевтическим образо-
ванием Нижегородской области, организационным и 
информационным партнером была компания «Медиаль».

Модератор школы, президент Профессиональной ас-
социации специалистов с высшим и средним медицинским 
и фармацевтическим образованием Нижегородской 
области, заместитель директора ГАУДПО Нижего-
родской области «Центр повышения квалификации и 
профессиональной переподготовки специалистов здра-
воохранения», к.м.н. Е.В. Вагина в начале работы школы 
обратилась к аудитории с приветственным словом.

Первой с докладом выступила главный специалист-экс-

перт Управления Роспотребнадзора М.Б. Бессарабова 
(г. Нижний Новгород). Ее выступление было посвяще-
но теме «Вопросы обеспечения безопасной больнич-
ной среды в отделениях эндоскопического профиля». 
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Благополучие специалистов – их объединение!МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

Докладчик рассказала о нормативно-правовой базе, 
регламентирующей профилактику внутрибольничных 
инфекций в медицинских учреждениях; профилактике 
парентерального инфицирования медицинских работ-
ников; внутрибольничных инфекциях, связанных с эндо-
скопическими вмешательствами; типичных нарушениях 
санитарного законодательства, выявленных при надзор-
ных мероприятиях. 

Доклад на тему «Организация работы эндоскопическо-
го отделения, в том числе в условиях пандемии COVID-19» 
представила ведущий научный сотрудник федерального 
бюджетного учреждения науки «Московский научно-ис-
следовательский институт эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Г.Н. Габричевского» Роспотребнадзора, к.м.н. 
Т.А. Гренкова (г. Москва).

Татьяна Аркадьевна осветила вопросы планировки, 
технического оснащения и материального обеспечения 
эндоскопического отделения медицинских организаций 
неинфекционного профиля и для лечения пациентов с 
COVID-19.

Темой доклада преподавателя федерального госу-
дарственного автономного образовательного учреж-
дения высшего образования «Российский университет 
дружбы народов» М.Б. Бершадской (г. Москва) была 
«Инфекционная безопасность при эндоскопических вме-
шательствах». Слушатели школы получили информацию 
о требованиях новых санитарных правил для обеспечения 
инфекционной безопасности при проведении эндоскопи-
ческих вмешательств, обработке эндоскопического обо-
рудования, требованиях к дезинфицирующим средствам 
и оборудованию.

С докладом на тему «Основные причины выхода из 
строя эндоскопического оборудования в медицине» 
выступил руководитель направления эндоскопии ООО 
НТЦ «Точные технологии» А.И. Шелыганов (г. Нижний 
Новгород).

Основные причины выхода из строя эндоскопическо-
го оборудования — это, прежде всего, механические 
повреждения, разгерметизация, нарушение правил 
обработки, несоблюдение периодичности проведения 
технического обслуживания.

Докладчик подчеркнул, что регулярное техническое 
обслуживание позволяет обнаружить неисправность на 
ранней стадии и предотвратить появление крупных по-
ломок, а следовательно, значительно снижает стоимость 
ремонта.

Доклад «Первичный пациент. Как сообщить плохие 
новости» представила клинический психолог, экзистен-
циальный терапевт государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения Нижегородской области 
«Нижегородский областной клинический онкологический 
диспансер» Н.Н. Громова (г. Нижний Новгород).

Наталья Николаевна подробно рассказала о 6-ступенча-
том алгоритме сообщения плохих новостей, как поэтап-
ной процедуре, выполнение которой позволит избежать 
ошибок, напряжения и сложностей в данном процессе. 

«Обеспечение безопасности эндовидеохирургических 
вмешательств» — эту тему раскрыла в своем докладе 
операционная медицинская сестра государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Городская 

больница №1 г. Новороссийска» Министерства здра-
воохранения Краснодарского края А.В. Юрьевская  
(г. Новороссийск). 

В докладе были озвучены необходимые мероприятия 
для обеспечения безопасности эндовидеохирургических 
вмешательств для персонала и пациента с учетом между-
народных стандартов и методических рекомендаций. 

Доклад «Стандартизация деятельности среднего меди-
цинского персонала» представила декан медико-профи-
лактического факультета и факультета ВСО, заведующая 
кафедрой экономики, менеджмента и медицинского 
права федерального государственного бюджетного об-
разовательного учреждения высшего образования «При-
волжский исследовательский медицинский университет» 
Министерства здравоохранения Российской Федерации 
(ПИМУ), д.м.н. Т.В. Поздеева (г. Нижний Новгород).

В выступлении были рассмотрены следующие вопросы: 
как стандартные операционные процедуры (СОП) помо-
гают обеспечивать качество медицинской услуги, в том 
числе в эндоскопии; СОП — история и современность; 
для чего СОП необходимы медицинской организации; 
какие СОП нужны медицинской сестре? Классификация 
и примеры; как создать СОП; как преодолеть сопротив-
ление персонала и заставить СОП работать на качество. 

По итогам доклада Татьяны Васильевны слушатели 
получили информацию о классификации, процедуре 
разработки и внедрения СОП. На реальных примерах 
из эндоскопической практики аудитория ознакомилась 
с разработкой СОП.

С докладом на тему «Критические точки обеспечения 
эпидемиологической безопасности в эндоскопии» вы-
ступила заведующая кафедрой эпидемиологии ПИМУ, 
исполнительный директор НП «НАСКИ», д.м.н. О.В. 
Ковалишена (г. Нижний Новгород).

Докладчик отметила, что эндоскопические мето-
ды диагностики и лечения проводятся на сложном 
оборудовании, устройство которого затрудняет 
их обработку. Она говорила и о важности знаний о 
микроорганизмах, особенностях их эпидемиологии, 
процессе резистентности, об особенностях биопленок 
и их предупреждении.

Завершил работу школы доклад системного админи-
стратора государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения Нижегородской области «Клинический 
диагностический центр» А.В. Конахина (г. Нижний Нов-
город) на тему «Информационные технологии в работе 
медицинских организаций». Слушателям школы была 
сообщена информация об оптимизации работы врачеб-
ного и сестринского персонала благодаря использова-
нию информационных технологий, а также об условиях 
повышения уровня информированности медицинских 
работников в этой сфере. 

Докладчик привел примеры реализованных проектов 
на базе медицинской организации.

Участники школы в чате трансляции отметили высокий 
уровень и актуальность прозвучавших на ней докладов и 
хорошую организацию мероприятия в целом.

А.В. АВЕРИН, 
менеджер Союза медицинских

 профессиональных организаций
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Одной из приоритетных задач в области здравоохранения является повышение качества и доступности медицин-
ской помощи. Этой теме была посвящена научно-практическая конференция Республиканского совета фельдшеров 
Чувашской Республики, которая прошла 7 апреля на площадке бюджетного профессионального образовательного 
учреждения «Чебоксарский медицинский колледж».

Роль фельдшера в повышении качества Роль фельдшера в повышении качества 
и доступности медицинской помощии доступности медицинской помощи

Организатором конференции высту-
пила общественная организация «Про-
фессиональная ассоциация средних 
медицинских работников Чувашской 
Республики».

В конференции приняли участие 
более 80 специалистов со средним ме-
дицинским образованием, в том числе 
фельдшера, акушеры, медицинские 
сёстры, работающие на фельдшерско-
акушерских пунктах (ФАП), врачебных 
амбулаториях и отделениях общей вра-
чебной практики (семейной медицины).

Открыла мероприятие главный внеш-
татный специалист-эксперт по общей 
врачебной практике Минздрава Чу-
вашии В.Ю. Маленкова. «Сегодня на 
первичное звено здравоохранения 
возложены масштабные задачи, и мы 
должны сделать все, что от нас завит. 
Это работа очень сложная: вся жизнь 
ФАП начинается с паспорта врачеб-
ного участка, и каждый ФАП является 
составляющей частью врачебного 
участка. Только работая в команде, 
можно добиться результативности, эф-
фективности и качества», — отметила 
Валерия Юрьевна.

Продолжила конференцию главный 
внештатный специалист по управлению 
сестринской деятельностью Минздрава 
Чувашии Н.О. Неяскина. Она обратила 
внимание аудитории на все чаще встре-
чающееся формальное отношение к па-
циентам. «Надо больше уделять пациен-
ту времени, глубже погружаться в его 
проблемы со здоровьем и оказывать 
доступную медицинскую помощь. Это 
наша основная профессиональная цель, 
к которой мы все должны стремиться 
и добиваться необходимого результа-
та», — этими словами завершила своё 
выступление Наталья Олеговна.

С благодарностью за труд и по-
желаниями плодотворной и успешной 
работы конференции к ее участникам 
обратилась внештатный специалист по 
лечебному делу Минздрава Чувашии 
А.П. Окликова. Алевтина Павловна 
отметила важность осознанной и от-

ветственной работы фельдшеров ФАП, 
так как зачастую пациент обращается 
именно к фельдшеру за медицинской 
помощью, так как врачебные амбула-
тории и участки от места жительства 
прикрепленного населения находятся 
далеко, и очень важно принимать свое-
временные и правильные решения в 
команде с врачом участка.

Рабочую часть конференции продол-
жила директор бюджетного учрежде-
ния Чувашской Республики «Медицин-
ский информационно-аналитический 
центр» С.И.Ананьева. Ее доклад был 
посвящён внедрению блока автоматизи-
рованного рабочего места фельдшера, 
разработанного специально для ФАП 
в рамках цифровизации и внедрения 
единого цифрового контура.

В настоящее время интернет доступен 
во всех ФАП, половина из них имеют 
высокоскоростной интернет. Работа 
осуществляется в рамках федерального 
проекта «Единый цифровой контур в 
сфере здравоохранения». Его основная 
задача — создание надежной инфра-
структуры в сфере здравоохранения. 
Центры обработки цифровых данных 
должны быть оснащены достаточным 
количеством серверов, а в медицинских 
организациях должны иметься совре-
менные компьютеры и автоматизиро-
ванные рабочие места с программным 
обеспечением.

Докладчик отметила, что базовая ин-
форматизация в республике завершена 
и следующая задача — создание удоб-
ного межведомственного взаимодей-

Выступают директор Медицинского информационно-
аналитического центра МЗ Чувашии С.И.Ананьева 
(слева) и главный внештатный специалист-эксперт по 
общей  врачебной практике МЗ Чувашии В.Ю. Маленкова 

ствия в единой информационной сети. 
Это позволит сократить время полу-
чения лечащим врачом и фельдшером 
ФАП результатов исследований, сде-
ланных пациентами в других медицин-
ских организациях, для своевременного 
назначения лечения или формирования 
пакета документов для медицинских 
экспертиз.

Докладчик говорила, что ещё одна 
из задач, реализация которой является 
одной из приоритетных, — это созда-
ние доступных современных цифровых 
медицинских сервисов для граждан 
республики, особенно с использова-
нием портала госуслуг. Это позволит 
гражданам в личном кабинете записать-
ся на приём к врачу, вакцинацию или 
медицинский осмотр и углублённую 
диспансеризацию, а также оперативно 
получать медицинские документы, 
подписанные цифровыми подписями в 
онлайн режиме, что избавит граждан от 
лишних визитов в медицинские органи-
зации. Внедрённая в республике единая 
медицинская информационная систе-
ма, которая содержит более 23 под-
систем, в том числе центральный архив 
медицинских изображений, позволяет 
получать данные из медицинских орга-
низаций и проводить анализ этих данных 
в режиме реального времени, а также 
формировать актуальные отчеты о 
деятельности организаций. 

С.И. Ананьева подчеркнула, что за-
дачей специалистов, в том числе фель-
дшеров и медицинских сестёр, является 
обеспечение достоверности, свое- 

Участники научно-практической 
конференции
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временности и корректности вводимых 
данных в медицинскую информацион-
ную систему. В рамках информатиза-
ции очень важным является внедрение 
интегрированной электронной меди-
цинской карты, которая обеспечивает 
преемственность между всеми этапами 
оказания медицинской помощи паци-
енту. Основным принципом внедрения 
информационной системы в здравоох-
ранении является однократный ввод дан-
ных и многократное ее использование.

Продолжила конференцию старший 
фельдшер бюджетного учреждения 
Чувашкой Республики «Цивильская 
центральная районная больница» Т.В. 
Федорова. Доклад Татьяны Валерьевны 
был посвящён нормативно-правовому 
аспекту работы ФАП. Ей подробно были 
приведены обязательные лицензионные 
требования на осуществление медицин-
ской деятельности на ФАП.

Докладчик сделала акцент на важно-
сти соблюдения утверждённого порядка 
оказания первичной медико-санитарной 
помощи, особенно в части стандарта 
оснащения ФАП.

Татьяна Валерьевна подчеркнула 
важность соблюдения требований к 
комплектации лекарственными пре-
паратами и медицинскими изделиями 
укладок для оказания первичной ме-
дико-санитарной помощи взрослому 
населению в неотложной форме, 
утверждённой приказом Минздрава 
России от 30.10.2020г. № 1183н, и не-
обходимость соответствия стандарту 
оснащения кабинета доврачебной по-
мощи и процедурного кабинета.

Тема следующего доклада была по-
священа передовому опыту работы мо-
бильного ФАП на примере мобильного 
фельдшерско-акушерского пункта и 
работе мультидисциплинарной бригады 
бюджетного учреждения Чувашской 
Республики «Канашская центральная 
районная больница им. Ф.Г. Григорье-
ва». Заведующая Вурман-Янишевским 
ФАП Л.А. Степанова рассказала, что 
оказание медицинской помощи является 
жизненно важной для жителей отдален-
ных от врачебных участков населённых 
пунктов, где проводится вакцинация, 
особенно в период пандемии COVID-19. 
В настоящее время мобильные ФАП 
активно используются для проведения 
диспансеризации, в том числе углублен-
ной, позволяя мультидисциплинарным 
бригадам в кратчайшие сроки осущест-
влять осмотр пациента, необходимые 

скрининговые обследования и своевре-
менно выявлять риски. Медицина быстро 
развивается, в работе применяется 
современное высокотехнологичное обо-
рудование, и вместе с этим повышаются 
требования к оказанию медицинских 
услуг соответствующего качества.

Специалисты со средним медицин-
ским образованием с целью повышения 
удовлетворённости пациентов качеством 
оказанной медицинской помощи, а 
также снижения рисков медицинских 
ошибок в последние годы активно раз-
рабатывают и внедряют стандарты, 
алгоритмы и инструкции. Как правильно 
разработать стандартную операционную 
процедуру (СОП), какие обязательные 
требования необходимо соблюсти и как 
эффективно ее внедрить рассказала 
участникам конференции заведующая 
Шигаевским ФАП бюджетного учреж-
дения Чувашской Республики «Марпо-
садская центральная районная больница» 
И.А.Никонорова.

Главное, чтобы СОП были нормативно 
выверенными, простыми, понятными и 
выполнимыми, подчеркнула Ирина Алек-
сеевна в своём выступлении.

На конференции был затронут очень 
важный на сегодняшний день вопрос 
об углубленной диспансеризации, про-
водимой как жителям городов, так и 
сельскому населению. О своём передо-
вом опыте и механизмах, повышающих 
эффективность проведения углубленной 
диспансеризации, особенно на этапе 
постковидной реабилитации рассказала 
главная медицинская сестра бюджетно-
го учреждения Чувашской Республики 
«Первая Чебоксарская городская боль-
ница им. П.Н. Осипова» Н.А.Соленова.

В ее докладе были четко обозначены 
нормативные требования к функцио-
налу специалистов среднего звена при 
осуществлении диспансерных меро-
приятий, мотивационные механизмы 
для привлечения населения к участию в 
диспансеризации, а также организацион-
ные принципы со стороны руководства, 
повышающие эффективность данного 
вида медицинской помощи и, как след-
ствие, снижающие уровнь смертности 
в регионе.

Не менее важную тему в своём до-
кладе раскрыла заведующая Сыбайкас-
синским ФАП бюджетного учреждения 
Чувашской Республики «Моргауш-
ская центральная районная больница»  
А.Н. Ефимова.

Алина Николаевна дала подробную ин-

формацию об опыте организации вакци-
нации против COVID-19 прикрепленного 
к ее участку населения и отметила, что 
лучших по республике показателей ох-
вата населения вакцинопрофилактикой 
удалось достичь благодаря проведению 
убедительных профилактических бесед 
не только с каждым жителем села, но и 
с их родственниками, доказывая эффек-
тивность данной меры для сохранения 
жизни.

Докладчик подчеркнула, что для 
людей важна психологическая и 
профессиональная поддержка, осо-
бенно в критические периоды жизни, 
и наилучшим образом с этим справ-
ляется фельдшер ФАП, который 
оказывает им медицинскую помощь, 
является для них авторитетным и ко-
торому они доверяют.

Завершила работу конференции 
президент общественной организации 
«Профессиональная ассоциация сред-
них медицинских работников Чуваш-
ской Республики» С.Н. Архипова. Она 
отметила, что несмотря на ежегодную 
подготовку молодых специалистов со 
средним медицинским образованием 
в здравоохранении уже много лет от-
сутствует положительная динамика 
увеличения численности квалифици-
рованного сестринского персонала, 
особенно на селе. А ведь кадры — это 
самое важное условие, влияющее на 
качество и доступность медицинской 
помощи. Это тот дорогостоящий ре-
сурс, ценность которого возрастает 
с накоплением профессионализма и 
опыта. Общество определяет новые 
требования к модернизации и раз-
витию лечебного и сестринского дела 
и ожидает результативного противо-
стояния тенденции к росту общей 
смертности, особенно в трудоспособ-
ном возрасте, обеспечения доступа к 
медицинским услугам, безопасности 
и качества обслуживания.

В конце конференции был объявлен 
открытый микрофон, и  участники ме-
роприятия смогли задать волнующие 
их вопросы президиуму конференции. 
Были сказаны и слова благодарности 
Республиканскому совету фельдшеров 
Чувашской Республики за организацию 
столь нужной работы.

С.Н. АРХИПОВА, президент 
общественной организации 

«Профессиональная ассоциация 
средних медицинских работников 

Чувашской Республики» 
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СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДЫ ПРОФИЛАКТИКИ, СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДЫ ПРОФИЛАКТИКИ, 
ДИАГНОСТИКИ И ЛЕЧЕНИЯ ТУБЕРКУЛЕЗАДИАГНОСТИКИ И ЛЕЧЕНИЯ ТУБЕРКУЛЕЗА

28 марта в Самаре состоялась Всероссийская научно-практическая конференция «Современные методы про-
филактики, выявления, диагностики и лечения туберкулеза». Конференция проходила в онлайн-формате.

Ее организаторами выступили Са-
марская региональная общественная 
организация медицинских сестер и 
Министерство здравоохранения Самар-
ской области. Технический организатор 
конференции – ООО «Майс Партнер». 

Модератором конференции стала 
главная медицинская сестра государ-
ственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Самарский област-
ной клинический противотуберкулезный 
диспансер имени Н.В. Постникова», 
руководитель фтизиатрической секции 
Самарской региональной обществен-
ной организации медицинских сестер 
Н.Г. Пузикова.

Перед началом работы конференции с 
приветственным словом к ее участникам 
обратилась президент Самарской ре-
гиональной общественной организации 
медицинских сестер, член Самарской 
Общественной Палаты, член правления 
Союза медицинских профессиональных 
организаций Н.Н. Косарева. 

Рабочую часть конференции открыл 
доклад заведующей кабинетом мони-
торинга противотуберкулезных меро-
приятий организационно-методического 
отдела государственного бюджетного 

учреждения здравоохранения 
«Самарский областной клини-
ческий противотуберкулезный 
диспансер имени Н.В. Постни-
кова», к.м.н. Э.В. Илясовой на 
тему «Эпидемическая ситуация 
по туберкулезу в Самарской об-
ласти по итогам 2021 года, меры 
профилактики».

Элина Валериевна подвела ито-
ги работы противотуберкулезной 
службы Самарской области,  
проанализировала основные эпидемио-
логические показатели по туберкулезу 
по сравнению с предыдущим периодом.

Докладчик озвучила основные тенден-
ции распространения туберкулезной ин-
фекции на территории региона и оценила 
результативность проведенных лечебно-
профилактических мероприятий.

Элина Валериевна рассказала о ре-
зультатах работы в 2021 году  и планах 
работы противотуберкулезной службы 
Самарской области на 2022 год.

Доклад «Актуальные вопросы вы-
явления и профилактики туберкулеза у 
детей с учетом современных норматив-
ных требований» представила главный 
внештатный специалист по детской фти-

зиатрии Министерства здравоохранения 
Самарской области и ПФО, заместитель 
главного врача по медицинской части 
государственного бюджетного учреж-
дения здравоохранения «Самарский 
областной клинический противотуберку-
лезный диспансер имени Н.В. Постнико-
ва», д.м.н. Л.А. Барышникова.

Лада Анатольевна осветила актуаль-
ные вопросы выявления и профилактики 
туберкулеза у детей с учетом совре-
менных нормативных требований. Она 
подвела итоги работы противотуберку-
лезной службы в отношении детского 
и подросткового населения и предста-
вила обзор действующих нормативных 
требований к проведению профилак-

Проводимые в этот день мероприятия направлены на повы-
шение информированности населения о данной проблеме и 
стимулирование принятия необходимых мер для окончатель-
ной ликвидации туберкулеза. 

В поликлинике №2 Городской больницы № 1 г. Октябрьский 
Республики Башкортостан в рамках Всемирного дня борьбы с 
туберкулезом прошла серия профилактических мероприятий.

Участковые терапевты провели лекции в школах и органи-
зациях, посвященные профилактике туберкулеза и важности 
своевременного обращения за медицинской помощью. Для 
медицинского персонала была прочитана лекция «Внелегочный 
туберкулез».

Сотрудниками поликлиники был обеспечен высокий уро-
вень охвата бактериологическим обследованием мокроты на 
микобактерии туберкулеза нетранспортабельных больных, 

больных с заболеваниями мочеполовой системы и больных 
хроническими заболеваниями легких. 

Медсестры распространяли информационные материалы 
–– буклеты «Профилактика туберкулеза. Мы за здоровый 
образ жизни!» среди жителей города.

Был обеспечен максимальный процент охвата флюорогра-
фическим обследованием прикрепленного населения из групп 
риска по туберкулезу, а также населения, не проходившего 
обследование более двух лет. 

Профилактическая работа ведется поликлиникой в тес-
ном сотрудничестве поликлиники с Октябрьским филиалом 
Республиканского клинического противотуберкулезного 
диспансера. Только вместе, сообща, работая на результат, 
можно добиться хороших результатов по профилактике этого 
заболевания и спасению жизней наших сограждан.

24 марта ежегодно отмечается Всемирный день борьбы с туберкулезом. В этом году он проходил под лозунгом 
«Мобилизуем ресурсы для борьбы с туберкулезом. Спасем жизни!», что говорит об острой необходимости вло-
жения всех сил в борьбу с туберкулезом.

Башкортостан: Всемирный день борьбы с туберкулезомБашкортостан: Всемирный день борьбы с туберкулезом



20 СМПО  СМПО  СМПО  СМПО  СМПО  СМПО  СМПО  СМПО  

Благополучие специалистов – их объединение!МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

тических медицинских осмотров на 
туберкулез с обеспечением приоритета 
профилактики.

В ходе доклада были освещены вопро-
сы выявления туберкулезной инфекции 
у наиболее уязвимых групп детского на-
селения и обозначены основные задачи 
по профилактике туберкулеза у детей и 
подростков.

«Современные возможности оказа-
ния медицинской помощи во фтизиа-
трии. Телемедицина, хирургическое ле-
чение, ВМП» – эту тему рассмотрела в 
своем выступлении главная медицинская 
сестра государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Респу-
бликанский клинический противотубер-
кулезный диспансер имени Г.Д.  Дуга-
ровой» Б.Д. Цыпылова (г. Улан-Удэ).

Баирма Дондоковна представила 
современные возможности оказания 
медицинской помощи больным ту-
беркулезом. Докладчик отметила, что 
телемедицинские технологии и высоко-
технологичная медицинская помощь 
способствуют повышению качества 
оказания медицинской помощи.

Она поделилась опытом работы госу-
дарственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Республиканский 
клинический противотуберкулезный 
диспансер».

С докладом на тему «Организация 
раннего выявления туберкулеза у на-
селения Самарской области в условиях 
пандемии новой коронавирусной ин-
фекции» выступила главная медицинская 
сестра государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Самар-
ский областной клинический противо-
туберкулезный диспансер имени Н.В. 
Постникова», руководитель фтизиатри-
ческой секции Самарской региональной 
общественной организации медицинских 
сестер Н.Г. Пузикова. Она рассказала 
об организации раннего выявления 
туберкулеза у населения Самарской 
области в условиях пандемии новой коро-
навирусной инфекции. Своевременное 
выявление туберкулеза осуществляется 
в условиях общей лечебной сети.

В докладе были представлены мето-
ды выявления туберкулеза: флюоро-
графия, иммунодиагностика, бактери-
оскопия у нетранспортабельных паци-
ентов. Слушатели были ознакомлены 
с порядком, сроками и организацией 
проведения профилактических меди-
цинских осмотров населения в целях 
выявления туберкулеза.

Доклад «Современные возмож-
ности оказания медицинской помощи 
во фтизиатрии» представила старшая 
медицинская сестра туберкулезного 
стационарного отделения №1 государ-
ственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Самарский областной 
клинический противотуберкулезный 
диспансер имени Н.В. Постникова» Л.А. 
Васильева.

Людмила Анатольевна перечислила 
особенности оказания специализиро-
ванной фтизиатрической помощи в 
современных условиях: это единая ин-
формационная система по туберкулезу 
на базе защищенных каналов связи; еди-
ная федеральная система скрининговых 
мероприятий по туберкулезу; модерни-
зация противотуберкулезной службы; 
система мониторинга туберкулеза, 
оказание организационно-методической 
и консультативной помощи регионам со 
стороны федеральных центров.

Докладчик проинформировала о воз-
можностях телемедицины, отметив ее 
роль при оказании специализированной 
фтизиатрической помощи.

Основной задачей здравоохранения 
является обеспечение медицинской по-
мощи всем гражданам, независимо от 
их социального положения и места жи-
тельства. Телемедицина предоставляет 
возможность для улучшения системы 
здравоохранения на всех уровнях.

«Иммунодиагностика инновационны-
ми препаратами для повышения качества 
диагностики туберкулезной инфекции 
в Российской Федерации» — эту тему 
раскрыла в своем докладе старшая 
медицинская сестра диспансерного 
отделения №7 государственного бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
«Самарский областной клинический 
противотуберкулезный диспансер име-
ни Н.В. Постникова» Т.Н. Томилина.

Слушатели получили расширенную 
информацию о  современных методах 
диагностики туберкулеза. Докладчик 
говорила о разработке, характеристике 
и преимуществах использования новых 
тестов, привела обзор нормативной 
документации об организации иммуно-
диагностики латентной туберкулезной 
инфекции. 

Татьяна Николаевна рассказала о тех-
нике проведения Диаскинтеста, подго-
товке к сдаче анализа крови на T-SPOT и 
об оценке и интерпретации результатов 
внутрикожной пробы и анализа крови.

Доклад «Организация работы ком-

наты/кабины для сбора мокроты на 
микобактерии» вниманию участников 
конференции предложила старшая 
медицинская сестра диспансерного 
отделения №6 государственного бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
«Самарский областной клинический 
противотуберкулезный диспансер име-
ни Н.В. Постникова»  А.В. Татаринцева.

В ее докладе были представлены 
сведения о медицинской документации 
комнаты/кабины для сбора мокроты; 
алгоритме действий для медицинского 
работника, ответственного за сбор 
мокроты; требованиях к оформлению 
сопроводительных документов инфек-
ционного материала; правилах хранения 
диагностического материала.

Затем слово для доклада «Роль меди-
цинской сестры в работе в очагах тубер-
кулезной инфекции» получила старшая 
медицинская сестра диспансерного 
отделения №7 противотуберкулезного 
отделения №1 государственного бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
«Самарский областной клинический 
противотуберкулезный диспансер име-
ни Н.В. Постникова» О.Н. Тихонюк.

Ольга Николаевна рассказала о нор-
мативных документах, регламентиру-
ющих работу в очагах туберкулезной 
инфекции, а также проинформировала 
о классификации очагов, первичном об-
следовании и дальнейшем наблюдении 
за очагом туберкулезной инфекции, о  
профилактических мероприятиях.

Доклад «Разработка ИАС взаимодей-
ствия врача и пациента амбулаторного 
профиля для повышения эффективности 
долгосрочной противотуберкулезной 
терапии «Take Pill» представила медицин-
ская сестра участковая диспансерного 
отделения №5 государственного бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
«Самарский областной клинический 
противотуберкулезный диспансер име-
ни Н.В. Постникова» Н.В. Степаненко. 
Слушатели получили информацию о 
разработке ИАС взаимодействия врача 
и пациента амбулаторного профиля и ее 
роли в долгосрочной противотуберку-
лезной терапии «Take Pill». 

Докладчик подчеркнула, что данная 
технология позволила медицинскому 
персоналу распределять свое рабочее 
время равномерно, работать с пациен-
том, в том числе дистанционно.

 А.В. АВЕРИН, 
менеджер Союза медицинских 

профессиональных организаций


